

sa vie l'attachent à la culture de la terre ; son système seigneurial lui en fait une obligation rigoureuse.

Aussi voyez ses premières familles s'y livrer, comme les derniers de ses paysans. L'exemple, aussi contagieux pour le bien que pour le mal, part de haut. C'est Mgr de Laval qui, de ses propres deniers, fonde une ferme modèle à St-Joachim et le premier collège agricole de notre pays ; c'est Champlain, le fondateur de Québec, c'est de Maisonneuve, le père de Montréal, c'est Boucher, le gouverneur des Trois-Rivières, c'est Talon, l'intendant général de la nouvelle France, c'est Juchereau, le fondateur de Natchitochés, c'est Aubert de la Chenaie, de Chambly, de Varennes, de Sorel, Vincent de Hautmeuil Legardeur, Leber, Robert de la salle Langlade, de Lamotte Saint-Paul, Dugué de Bois Brillant et tant d'autres valeureux officiers qui partout s'étaient multipliés sur les champs de bataille ; qui répandirent leur sang à flots pour conserver à la France un empire dont elle n'était plus digne ; qui vont maintenant se faire défricheurs, colonisateurs, cultivateurs, fondateurs de